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三一神的福音 

 
《海德堡教理问答》主日八讲道 

 
马太福音 28：19 

“所以，你们要去，使万民作我的门徒，奉父、子、圣灵的名给他们施洗。” 

 

海德堡主日八 

二十四问：怎样划分这些信条呢？ 

回答：划分为三部分：第一部分论圣父上帝和我们的受造；第二部分论圣子上帝和我们 

的救赎；第三部分论圣灵上帝和我们的成圣。 

 

二十五问：上帝既然是独一的，你为何说有圣父、圣子、圣灵三位呢？ 

回答：因为上帝在圣经中是这样启示他自己的，这三个不同的位格乃是独一、真 

实、永恒的上帝。 

 

 

我们所信的对象是最重要的。如果相信的对象错了，我们一辈子的敬虔努力，最后成了敬

虔地拜了偶像，越努力越错。世界有各种各样的宗教，即使不信宗教的人也信各种主义，

不信主义的有的相信科学，有的相信自己，有的相信命运。 

 

我们的生命比金钱要宝贵。我们暂且把生命比作钱，比作壹万亿美元 （One trillion 

dollars）。生命只有一个，所以这笔钱只能存进一家银行。我们相信哪家银行把这笔钱

存进去，是非常关键的决定。你如果把钱存进了骗子银行，那就血本无归，痛不欲生。 

 

撒旦魔鬼是谎言之父，是骗子的始祖。他开设了许多骗子银行，吸引人把钱存进去。只有

一个地方有永生，所以只有一个银行是真的。你所相信的银行可靠吗？你信得过他吗？你

相信他会保守你的金钱，就是保守你的生命直到永远吗？ 

 

今天我们来听我们相信的对象是谁，我们所相信的是拯救我们的圣父、圣子、圣灵三位一

体的独一真神上帝。主日 8所涵盖的经文指出，我们要信靠共同成就福音的三一神。 

 

三一神的福音 

1. 三一神的工作 

2. 三一神的含义 

 

三位一体的神共同成就福音，我们要信靠祂。 

 

I. 三一神的工作 
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海德堡教理问答主日 7讲到真信心。非常关键的真信心相信的是什么？22问答说，相信

的是福音的应许，就是使徒信经所概括的福音。我们不是仅仅相信一个教义，而是教义背

后的上帝以及福音的应许。亚伯拉罕不是相信一个教义，而是相信耶和华神以及他的应

许。 

 

上帝是怎样的上帝？应许是什么样的应许？这才是我们真正相信的对象和内容。我们从此

就进入了我们所信的内容解释。主日 8是概括性地阐述使徒信经，主日 9就开始进入使徒

信经第一条款。 

 

我们进入细节条款之前，我们先看全部。就好像进入房子里面看各个房间之前，我们在房

子外面转，看房子整体情况。 

 

二十四问：怎样划分这些信条呢？ 

回答：划分为三部分：第一部分论圣父上帝和我们的受造；第二部分论圣子上帝和我们 

的救赎；第三部分论圣灵上帝和我们的成圣。 

 

原来我们所信靠的上帝是圣父上帝、圣子上帝和圣灵上帝，而相信的福音应许是我们的受

造、我们的救赎和我们的成圣。我们所信的是三一神的福音。我们一一看上帝与福音的关

系：圣父与我们的被造；圣子及我们的救赎；圣灵及我们的成圣。 

 

我们首先看 

A.圣父及我们的被造 

福音的第一部分就讲到圣父上帝。我信上帝，全能的父，创造天地的主。我们所看到的一

切都是从哪里来的？从圣父上帝而来。哥林多前书 8：6 “然而我们只有一位神，就是

父，万物都本于他，我们也归于他”。 

 

天地的受造和我们的受造都不是自然发生的，而是依据上帝圣父的旨意发生的。上帝有这

个意思，就这样成就了。上帝在创造这个世界以先，就有了整个福音的计划和旨意。照着

这个旨意，世界和我们就出现了。神井然有序地用话语创造了世界，用泥土造了亚当，也

吩咐亚当生养众多。我们就这样照着上帝的旨意出生在这个地球上。 

 

我们为什么有蓝天白云黑土地？是因为圣父上帝。我们为什么来到这个世界？是因为圣父

上帝。我们都是本于他。没有他在永恒里的旨意，没有你我的存在。 

 

我们观看圣父上帝用指头所造的天，我们就知道上帝的智慧和大能。我们看看我们自己人

体，大脑比一百万台电脑还要复杂精密，我们可以知道一点圣父上帝的伟大。“耶和华

啊，谁能像你？” 

 

我们的受造不是目的，仅仅是开始，是为了永远而受造的。我们人间的陶匠造一个陶器不

是为了永远，是为了用几年的时间。一旦碎了、旧了就扔掉了，使用寿命结束了。上帝圣

父这位陶匠造我们好像造陶器，但是陶器的寿命是永远的。上帝与我们完全不同，他造的
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每个人都要存到永远。一部分人要永远在天堂赞美神，一部分要永远在地狱咬牙切齿。上

帝不是为了一部分在地狱里面而造他们。上帝造了完美的亚当，是人因着追随撒旦而与上

帝为敌，自愿进入地狱。无论在哪里，上帝造的每个人都是永远的。 

 

我们想一想我们的生命是永远的。这个生命不会总在这里呆着，你的生命永远的家在哪

里？再想想我们这个生命的源头是圣父上帝，他给了你生命。一个人咒骂父母的，是大逆

不道。一个人对抗赐给自己生命的上帝，人这是怎么了？ 

 

圣父上帝创造了天地，也创造了我们，这是第一部分。第二部分是 

B.圣子及我们的救赎 

我信我们的主耶稣基督，上帝独生的子。这是讲圣子是谁。然后讲耶稣基督所做的事情。

因着圣灵感孕，从童贞女马利亚所生；受难，受死，埋葬，降在阴间，复活，升天，将要

再来施行审判。 

 

耶稣基督做了这一切，为什么？这是为了我们的救赎。他要成为一个人才能救赎我们。他

要承受千万人地狱的痛苦，才能满足上帝的公义，偿还罪债。他要复活，我们才能复活，

才能被成为义人。他升天，我们将来会升天。他审判，我们才能与他一同审判世界。 

 

耶稣基督从出生到受死，是为了救赎的使命。这个使命是要用上帝的儿子的命为代价，不

仅仅是一个危险使命，而且是最大代价使命。大家可能记得大约 11年前日本发生海啸

(Tsunami)，福岛第一核电站 (nuclear power plant)海啸破坏，发生核泄漏 （nuclear 

leak），周围几十公里的居民都要撤离。核电站还在泄露，需要堵住这些泄漏源。50人

留守在核电站，一边听着爆炸的声音，一边进行检查和修补，用海水来稀释核燃料。这些

人是英雄，冒死进入核电站，为了他人的益处。但是这些人不是为此而生的，这些人不是

为了这个时刻而降生在地上。 

 

而耶稣不是进入危险的核电站遭受核辐射，而是好像进入地狱一样，为了千万人的生命。

耶稣听到的不是爆炸的声音，而是在他身上无数人切实的永远的地狱的苦难。他为此而

生，为此而死。他从那里出来，升天，使所有信他的人不至于被定罪而承受地狱。他是救

赎主。 

 

日本 50名英雄为何要进入危险的地方？当时需要这样，否则更大的爆炸、融化将危害百

万人的生命。耶稣基督为什么要受死埋葬？上帝知道，我们人的景况有多么危险，只有耶

稣基督能够完成这个使命。这个使命是最高代价使命。 

 

弟兄姊妹，如果你在火里被人就出来，你对救你的人多么的感恩。你从地狱里被救出来，

而为救而死的人是比你我高贵无限倍的上帝的儿子，你感谢他吗？是真的感谢吗？慢慢冷

淡了吗？起初的爱心哪里去了？“耶和华啊，谁能像你？” 

 

圣子上帝道成肉身，受死、复活，这是第二部分，第三部分是 

C.圣灵及我们的成圣 
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我信圣灵；我信圣而公之教会；我信圣徒相通；我信罪得赦免；我信身体复活；我信永

生。 

 

我信圣而公之教会，就是大公普世教会。整个真教会是耶稣的身体。这个身体不是肉体的

身体，而是在属灵上与基督二人合为一体。因为圣灵，也是基督的灵在我们身上，圣灵把

我们与基督二人合为一体了。亚当被撒旦打败之后，好像枯干的骨头一样。是圣灵使枯骨

复生，成为一个大军，是以色列的军队。整个以色列作基督的新妇，这是圣灵的工作。 

 

圣灵的这个工作是成圣的工作，是把耶稣死而复活而买赎的一切好处恩惠赐给人的工作。

圣灵来到我们身上，我们的肉体情欲开始死亡，因为耶稣死了。我们的新生命开始成长，

因为耶稣复活了。 

 

这个圣灵来到我们身上之后，我们开始爱弟兄姊妹，开始有圣徒相通。一个自私的人，开

始学习爱别人。 

 

我信罪得赦免；我信身体复活；我信永生。这些都是圣灵的工作，否则我们不会悔改相

信，不会相信身体复活，不会在现在就经历永生。 

 

如果没有圣灵，照着我们的本性，我们不会向上帝那里走一步。因为圣灵，我们都变了。

信主的弟兄姊妹，你看到你的变化了吗？这是圣灵的工作。你的任何一点好的变化，真正

的好的变化，是圣灵耐心在你里面做成的。 

 

如果没有圣灵，耶稣所做的一切与我们没有关系，基督的好处到不了我们身上。耶稣死

了，好像留下了大笔的遗产，是给活人的。但是你我是死人，不能承受遗产。是圣灵使弟

兄姊妹复活，成为遗产继承人。我们凭什么继承遗产？靠着圣灵我们可以领受遗产。以弗

所书 1：13–14 “你们既听见真理的道，就是那叫你们得救的福音，也信了基督，既然

信他，就受了所应许的圣灵为印记。 这圣灵是我们得基业的凭据，直等到神之民被赎，

使他的荣耀得着称赞。” 

 

我们所信靠的是共同成就福音的三一真神。圣父上帝创造我们，圣子上帝救赎我们，圣灵

上帝使我们成圣，预备进入天堂承受产业。 

 

你信靠什么？无论你信靠科学、命运、金钱，还是信靠你自己，请思想。这些信靠的，哪

一个创造了你？哪一个为你舍己，为你赎罪？哪一个能够让你彻底方向改变，生命更新？

你会找不到一个。原因很简单，这些都是被造物，哪里有上帝的能力？耶稣说，生命在

我，复活在我。他使拉撒路复活，自己也复活。你信靠的哪一样能有这样的能力？ 

 

在这么多假银行、骗子银行中，大部分人都交给了这些银行，而这些银行的幕后老板就是

撒旦和世界。弟兄姊妹，你把你的全部金钱都交给了三位一体真神的天国银行。 
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圣父、圣子、圣灵共同成就奇妙的福音。那么圣父上帝、圣子上帝、圣灵上帝到底是怎么

回事？怎么解释独一的上帝？我们看 

 

II. 三一神的含义 

“二十五问：上帝既然是独一的，你为何说有圣父、圣子、圣灵三位呢？ 

回答：因为上帝在圣经中是这样启示他自己的，这三个不同的位格乃是独一、真 

实、永恒的上帝。”上帝既是独一的，也是有三个位格的。上帝是三位一体的真神上帝。 

 

A.上帝是独一的 

1. 上帝是独一的 

申命记 6：4–5 “以色列啊，你要听！耶和华我们神是独一的主。 你要尽心、尽性、尽

力爱耶和华你的神。” 

 

上帝是独一的，是指“从本性、实质、本质、神性或者神圣的存在方面来说”上帝是独一

的上帝。上帝的本质是一元化，不是本质多元化。 

 

什么是本质？本质是一个或者一组属性，没有了这个或者这些属性这个事物就不存在了，

或者不再是这个事物了。狗有自己的本质，有自己的属性。人有自己的本质，有自己的属

性，拿走这些属性，就是拿走了人的本质，人不存在了，或者人不再是人。 

 

上帝有自己的本质，有自己的属性，是神之所以是神的本质。上帝的本质是与所有被造物

不同的。上帝是自有永有的，上帝不倚靠任何其他事物存在。上帝是永恒的，没有任何改

变。上帝是完美的，无论能力、智慧、圣洁没有一样需要提高和完善，是无限完美的。 

 

从这个上帝的本质来说，上帝只有一个，是独一的上帝。 

 

撒旦想要当神，但是牠的本质不是上帝的本质，撒旦不是自有永有的，不是永恒的，不是

无限圣洁的。亚当想要和神一样，但是亚当是人，是人的本质，亚当不是上帝。 

 

我们有时自己想要像神一样，或者人类想要联合起来，靠着团结和集体的智慧和力量，想

要像神一样。但是人类加在一起本质仍然是人，人不是自有永有，人类合在一起也是需要

地球，需要太阳，需要空气，需要食物，需要下雨。 

 

人和人类的本质有上帝的本质有本质的区别。而有上帝本质的，只有一个，就是独一的

神，再没有别神。 

 

一神论，独一的神，相对好理解一些。上帝有三个位格，独一的上帝还是圣父上帝、圣子

上帝、圣灵上帝？这是怎么回事？我们看 

 

B.上帝有三个不同位格 
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这个不是人没事干，绞尽脑汁想出来的一些想象，让大家思考、琢磨。这是“因为上帝在

圣经中是这样启示他自己的”。因为上帝告诉了我们，我们作为教会，真理的柱石和根

基，我们就努力研究、理解我们所爱慕的上帝要我们知道的。 

 

1.什么是位格？ 

位格在英文叫“person”。在人来说，位格就是一个人，一个 person。天使长加百列就

是一个位格，一个 person。但是我们不会称狗和猫是位格，不称呼牠们是 person。花草

树木不是 person。 

 

位格 person 到底是什么？虽然定义很难，我们仍然可以有一些线索。位格是活着的、有

理性、有意志、相对完整独立的个体。 

 

2.三个位格是怎么回事？ 

为什么说神有三个不同位格？因为从圣经看到，圣父是上帝，圣子是上帝，圣灵也是上

帝。他们不是三个上帝，而是一个上帝。那么圣父、圣子、圣灵是什么？这是三个神圣位

格，divine persons。还是独一的上帝，但是三个位格。 

 

圣父、圣子、圣灵，每一个位格都是活着的、有理性、有意志、相对完整独立的个体。但

是不是三个神，而是三个位格，是一个神。 

 

那么位格和位格之间怎么区分？为什么有这样的名称，圣父、圣子、圣灵？ 

 

3. 三个位格是不同的 

这三个位格的区分是因着他们之间的关系而区分的。因为圣父生出圣子，所以分别称圣父

和圣子。圣灵是从圣父和圣子那里发出来的，就称为圣灵。如何区分三个神圣位格相对简

单一些，因为有生的关系，就有了圣父和圣子的位格；因为有发出的关系，就有了圣灵这

个位格。 

 

但是注意，这种生或者发出，不是从无到有，是在永恒里面不变地生，不变的发出。我们

先看圣父生圣子。 

 

诗篇 2：7 “受膏者说，我要传圣旨：耶和华曾对我说：“你是我的儿子，我今日生

你。” 约翰福音 1：1–2 “太初有道，道与神同在，道就是神。 这道太初与神同

在。”配合其他经文，我们就可以知道神圣本质之间有生的关系。而这个生不是在时间中

的生，因为“太初有道”，是在永生中生。 

 

上帝用“生”这个概念来帮助我们理解圣父与圣子的关系。人的父亲生出儿子，传递了人

的本质，生出的是人，不会生出别的本质来。人的儿子的来源是父亲。某某的儿子是指这

个儿子从哪里来。神圣本质的生有类似的地方，是神的本质的传递。圣父是一切的源头，

圣子的神圣本质是从圣父而来，圣子也是神。 
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然而人的生与神的生有不同的地方。人的生当中，父亲不是把自己全部本质全部地传递，

全部传递的话，父亲就没有了。而上帝圣父是把自己的全部神性全部传递给了圣子。约翰

福音 5：26 “因为父怎样在自己有生命，就赐给他儿子也照样在自己有生命”。上帝把

生命赐给儿子，因为上帝是纯一的神，生命的传递也是全部神性的传递。圣父怎样是完全

的上帝，圣子也照样是完全的上帝。约翰福音 16：15 “凡父所有的，都是我的”。 

 

还有一个不同的地方。人的生是从无到有，而神的生不是这样。圣子从亘古到永远，不是

从无到有的，他始终存在。圣子从来没有变化，不会因为出生就从原来没有就变为有了。

同样，圣父也没有任何变化。全部的神性传递给了圣子，圣父仍然是完完全全的上帝。 

 

人的生，是先有父，后有儿子。而神的出生，是永恒，没有时间的先后。父子都是无始无

终，没有先后。父子地位不一样，父高于子，而神圣父子是完全平等，同受尊荣。 

 

人生出孩子之后，父子是两个人。圣父生出圣子，是同一个独一的神。约翰福音 14：10 

“我在父里面，父在我里面，你不信吗？我对你们所说的话，不是凭着自己说的，乃是住

在我里面的父做他自己的事。” 

 

神圣的出生奥妙无穷。清教徒神学家切内尔说，“圣父确实以最荣耀、最奇妙的方式生出

祂的圣子，而且没有任何改变或变动；在这永恒和最完美的“生出”中，没有任何改变、

变动或者接续。… （生出之后）子与父原为一。因为一个无限本质不能超越自身而流溢

出来”。 

 

这是圣父圣子的位格，是因着神圣的生出。我们再看圣灵的位格，是从圣父和圣子发

出，就是双重发出。在约翰福音 15：26 中耶稣说，“但我要从父那里差保惠师来，就

是从父出来真理的圣灵，他来了，就要为我作见证。” 

 

这个保惠师就是圣灵，也是真理的圣灵。这个圣灵是耶稣差派的，耶稣在这一节说“我差

保惠师来”，又说圣灵是从父出来的。这是双重发出。 

 

这个发出是什么意思？这是圣父圣子相同的神性完整地传递给圣灵，好像在永恒里面呼出

圣灵一样。这个发出不是从这里到那里的发出，因为神是无限的，无所不在，充满万有

的。圣灵不是从发出之后才存在的，圣灵是从亘古到永远的，自始至终都是存在的上帝。

圣灵的发出是灵的发出，不是从不存在到存在，从不完美到完美。圣灵上帝始终存在，始

终不变地完美，但是与圣父圣子的关系是发出的关系。 

 

上帝生上帝，上帝发出上帝，同时是一个上帝，因着生和发出的关系，有了三个位格。每

个位格都是完全的上帝，永恒的上帝，无限圣洁，无限大能，无限美好。 

 

他们因着这样的关系，每个位格有自己独特的属性。圣父上帝是源头，是一切的源头。圣

子上帝从圣父上帝生出，圣灵上帝也是从圣父上帝那里发出。我们看到的一切，源头都只

有一个，就是圣父上帝。创造的源头是上帝，救赎的源头也在上帝。上帝在创造世界以前
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就有了旨意，按照这个旨意创造和救赎。源头的圣父上帝是总设计师。上帝在你我出生以

前，已经对我们有旨意，有设计。 

 

圣子上帝自己就是完全的上帝，无限的大能，无限的智慧，可以按照自己的意思行做万

事。但是圣子上帝因着与圣父上帝的关系，圣父上帝与圣子上帝也是差派的关系，圣子上

帝总是按照圣父上帝的旨意说话行事。圣子上帝道成肉身，就是实施圣父上帝的计划。耶

稣义无反顾地走上十字架，是为了圣父上帝的旨意成就。 

 

圣灵上帝也是完全的上帝，与圣父、圣子平等。但是因着这种位格发出的关系，圣灵上帝

按照圣父和圣子的意思行。圣父设计了救赎，圣子成就了救赎大工，而随后圣子从圣父那

里差派圣灵，来把耶稣基督死里复活所得到的救恩应用在圣父上帝已经拣选的人身上。 

 

上帝啊，谁能理解你？但你乐意向微小的人类启示你自己。因着这样奥妙的上帝，我们才

得以被救赎。如果上帝不是如此深奥、全能，我们就永远沉沦了，谁也不能救我们。我们

罪孽深重，神因着他的公义，只能让我们灭亡。但是三位一体的真神，使用极大的智慧，

远远超过撒旦和世界的诡计，共同成就了福音，赐给将要灭亡的人。 

 

 

主日 8所涵盖的经文告诉我们，我们要信靠共同成就福音的三一神。 

 

我们的救赎是多么复杂，是浩大的工程，总设计师是圣父上帝，总工程师是圣子上帝，建

筑施工的总负责是圣灵上帝。人类还在努力建立巴别塔，用各种学说理论、高科技、各个

国家的力量想要自己成为上帝的时候，上帝在建立天国。 

 

你信靠的是什么？是人类的进步？人类的智慧？人类的科技？你是否还在巴别塔里面，与

大家一起努力建造。耶稣基督借着教会向人类说，“你们要悔改，信福音。”审判即将到

来，抢救人的工作正在抓紧进行。 

 

弟兄姊妹，你所信靠的是共同成就福音的三一神。我们应该认识、爱慕并经历三位一体真

神的每一个位格。苏格兰神学家兼牧师 Samual Ruthford 说，不知道更爱哪一个位格，太

爱慕每一位了。约翰欧文还写了一本书：与三位一体的神的相交，讲如何与三个不同的位

格亲密相交。让我们继续追求认识至高的神，三一的神。 

 

 

阿们。 
 

 


